

## Mémorial National des Français d'Algérie et Rapatriés d'Outre Mer

A l'entrée du cimetière St Pierre à Aix-en-Provence,  
se trouve une stèle sur laquelle on peut lire :  
LE TOMBEAU DES MORTS, C'EST LE COEUR  
DES VIVANTS.



Cette pierre est le tout premier MEMORIAL créé en France pour les Rapatriés.

Elle avait été créée à l'initiative d'un Officier Français, le Commandant Jean DAUBOUY, ému lui, un Métropolitain, du désarroi des Pieds-Noirs dont les morts étaient enterrés de l'autre côté de la Méditerranée et qui ne disposaient pas de lieu pour se recueillir à la Toussaint.

L'emplacement sur lequel ce Monument serait construit, a été choisi par le Maire de l'époque, Monsieur Henry MOURET. Il voulait que l'endroit se situe à l'entrée même du cimetière afin que « **toutes les personnes qui y enterraient le voient** »

Le Monument a été dessiné par l'architecte HAAS et construit par de nombreux bénévoles (entreprises et artisans)

Ce monument fut inauguré le 22 octobre 1965.

Le fait qu'il soit le premier de ce genre en France, le fit baptiser par ses fondateurs, non sans emphase « Mémorial National »

Ce monument symbolise toutes les tombes, de toutes les confessions religieuses, laissées en Algérie. Depuis la création, chaque année, sans interruption, une cérémonie est célébrée le 3<sup>ème</sup> samedi du mois d'octobre.

Le Mémorial a toujours joué un rôle fédérateur. Après l'exil, les Pieds Noirs avaient désormais un lieu qui était consacré à leurs disparus.

National

Le Président du Mémorial

des Français d'Algérie et  
Rapatriés d'Outre-mer.